

令和7年1月定例教育委員会会議録

1. 日 時 令和7年1月30日（木）午前10時00分
2. 開催場所 あおぞらこども園 会議室
3. 出席委員 早川教育長、宇佐神正道委員、菅野伯恵委員、酒主秀寛委員、古市貴之委員
4. 出席職員 坂本生涯まなび課長、高木こども園長、渡邊こども課長、遠藤課長補佐、林指導主事、手島係長、長谷川主事

教育長

1月16日、17日と教育委員会の先進地域視察として、鎌倉市教育委員会と学校を見て参りました。とても有意義な研修になりました。参加された委員の皆様やご準備いただきました事務局の皆様、送迎の運転手に感謝申し上げます。

研修では、不登校対策や放課後の子どもの居場所づくり等、学ぶことが多々あった良い時間を過ごすことができました。後ほど、研修の振り返りの時間を取りたいと思います。また、本日はコロナ禍で実施できなかったこども園訪問及び給食を皆様と一緒に食べたいと思います。

それでは本日の会議を開きます。只今の出席数は5名であります。定足数に達しておりますので令和7年1月檜葉町教育委員会定例会を開会いたします。議事日程はお手元に配布してあるとおりでございます。「日程第1 会議録署名人の指名について」ですが、菅野委員と古市委員を指名したいと思いますがご異議ございませんか。

（「異議なし」の声あり）

教育長

会議録調整人にはこども課の長谷川美咲さんを指定いたします。次に「日程第2 会期の決定について」ですが、会期は本日1日限りということでご異議ございませんか。

（「異議なし」の声あり）

教育長

それでは会期は本日1日限りといたします。次に「日程第3 会議録の承認について」ですが、こども課長に説明をお願いいたします。

こども課長

令和6年12月の定例教育委員会会議録を配布しました。お気づきの点がございましたらお願いしたいと思います。

教育長

こども課長より会議録の内容について説明がありましたが、ご質問等ございますか。

(「なし」の声あり)

教育長

ないようですので、令和6年12月檜葉町教育委員会定例会会議録は原案のとおり承認とさせていただきます。続きまして、「日程第4 報告事項」に入ります。「教育長一般経過報告について」から報告させていただきます。

< 教育長一般経過報告について説明 >

以上の報告内容について皆様からご質問等ございますか。

宇佐神委員

来年の中学校入学者予定数が21名とのことですが、アカデミー生も含まれていますか。

教育長

はい。また、新潟県からも転入生が来るとのこと調整しています。

他にご質問等ございますか。

(「なし」の声あり)

教育長

ないようですので「教育長一般経過報告について」は以上といたします。続きまして、議事日程ではこども課から報告となっておりますが、ここで先日行いました鎌倉市教育委員会視察についての振り返りの時間を取りたいと思います。参加されました委員の皆様よりご感想やご意見をお願いいたします。

宇佐神委員

檜葉小中学校に不登校生の居場所があると良いと思いました。訪問した鎌倉市では職員室の近くに不登校生用の部屋がありました。先生方の目が届きますし、生徒もリラックスできそれぞれがそれぞれのことに打ち込めることができるので良いと思いました。

また、通常時間の他、放課後児童クラブでも支援員が付いていたので、予算や人員の面で大変でしょうけど、もし小中学校で望むのであれば檜葉町でも取り入れることができれば良いと思いました。

菅野委員

鎌倉市の青少年会館で教育長と会談し、時間は数字で語れない程大切なものということ、また探究的な学びの例に触れて、問いの設定が大切で課題を発見し決定的正解がないものを学ぶこと、答えよりも問いが重要になっていくこと、学ぶとは、学び手のもの、学びと

は大人が教えるもの、教わる授業から学び取る授業等、様々な重要性を感じました。また、不登校生についての教育については、社会教育を学ぶことで自身の学びの特性を知っていくことを実現されており素晴らしいと思いました。また、鎌倉市役所では、日本画家の平山郁夫さんの作品があり、市長に伺ったところ、鎌倉市に在住され縁があり鎌倉市の名誉市民になられているということでした。

訪問した鎌倉市の中学校では、生徒の生き活きとした授業の取組を見て良いなという感想でした。また、生徒同士教え合っている姿を見て、友達同士の学び合いも大切だと思いました。

酒主委員

まずは、2日間、安全安心に行けたことが大事かと思います。事務局の皆様、ありがとうございました。バスに乗って視察先で降りてすぐに研修と想像していましたが、道も狭く大変な状況の中、無事に全員帰って来ることができ安心しております。皆様ありがとうございました。

研修の中で特に印象に残っていることは、鎌倉市教育長の「子どもたちは今を生きている」という言葉です。我々はあまり気にせずに日常を過ごしていますが、子どもたちにとってはその日その時がとても大切な時で、二度と戻ってこない時間だと改めて実感しました。また、中学校長の話で、不登校生について話し合っている中、「ベルトコンベアから外れる」という言葉がありました。ベルトコンベアに乗っていれば学校の授業を受けて卒業できるが、そこから外れてしまうと再び乗る際の力が大変なので、そういった面を考慮しなければいけないという指導の仕方がとても分かりやすい例と思いました。降りるのは簡単だが乗るのは大変なのでそこをケアしてあげる力が大事だと改めて感じました。

また、教育長に不登校生の感想や人材の確保、現在の取組の評価を伺いました。生徒や保護者の満足度の実績データを集積することが大事だと思いました。今回の研修で学んだこと、檜葉町で取り入れることができること、予算化できることをひとつひとつ考えていければと思います。

古市委員

この度は研修会に参加できず申し訳ございませんでした。皆様のお話を聞くと、檜葉町を含め、双葉郡の学校と似たような課題があると感じました。お話を聞いただけでも充実した研修であったと思いました。最後に酒主委員が生徒や保護者の満足度の存在についてお話しされていましたが、そこに注目することはとても大事だと思いました。これからも勉強していきたいと思います。

教育長

ありがとうございました。私は、不登校生に関して、不登校発生から3日間勝負だとお話ししています。急に学校に登校できなくなった時、3日間はとにかく学校に登校できるよう、別室でも良いので学校から距離をとらないよう先生方と対応しています。ただ、3日以上経つ場合は、無理に登校刺激を与え続けられないようにしています。刺激を与えてしまう

と、子どもや家族が負の方に行ってしまう恐れがあるからです。そのため、適宜、登校刺激を与え、家でできること、学校でできることを保護者と協議しながら進めていました。その一つとして、子どもたちが学校に来て短時間でも勉強する等スペシャルサポートルームのような部屋があれば子どもたちは活動しやすいと思いました。学校に来てくれるだけでも成果になる取組になります。教室に行けない子どもたちのためや個別に指導したい場合、現在檜葉小学校ですと職員室の隣、中学校ですと図書室があります。ただ支援員については今後学校の要望も含め検討しなければいけません。人に見られたくない生徒のためには2階の別室を確保していますが、そうすると生徒一人で居させることはできないので、支援員や教員の入れ替え等を考えなければいけないと思っております。

他に皆様からございますか。

こども課長

2日間本当にありがとうございました。鎌倉市は歴史や文化があります。市長や教育長はお若く、お話を伺っていると考え方も異なりフットワークが軽いと感じました。鎌倉市の教育長は、不登校生が多いことを重要な問題である話していました。不登校生に向けた専門の学校を春に開校することでしたのでそちらの動向も見ながら、檜葉町でできることを考えていきたいと思えます。

また、檜葉町は鎌倉市と防災協定を結んでいます。私たちは東日本大震災時に避難を受け入れていただいた身ですので、今後地震や津波等の被災が起きた場合は、受け入れることが重要だと思っています。今回の研修は大きな成果になりましたので継続していきたいと思えます。次年度は浜通り等の先進的な地域へ視察へ行き、他の学校や教育委員会の活動を学びたいと思っております。引き続きよろしく願いいたします。

教育長

全体を通して皆様から質問や報告等ございますか。

(「なし」の声あり)

教育長

ないようですので、次にこども課から報告をお願いいたします。

こども課長

< 小学校 2,3 月の行事について、中学校 2,3 月の行事について、JFA アカデミー福島女子について、JFA アカデミー福島女子寮付近県道横断歩道の信号機運用開始について、鎌倉市への研修について報告 >

林指導主事

< 令和 6 年度「ならば入学サポート」について、檜葉町英語教育委員会について >

教育長

こども課から報告がありましたが、皆様から何かございますか。

菅野委員

ならば入学サポートシートを提出した人の中からサポート会議を実施するかしないかはどのように決めるのですか。

林指導主事

サポート会議をするかは保護者が決めます。入学サポートシートの中に、サポート会議を希望するか回答するところがあります。

古市委員

加配する教員の調整は年内に決められていると思いますが、緊急でサポート会議等を実施しなければいけない場合、対応できるのですか。

林指導主事

檜葉町に住所がある人は、檜葉小学校に入学することになります。母親のお腹に生命が誕生した時から学校への入学等、町の保健師がサポートしています。5歳の夏頃には、通常学級に行くか特別支援学級に行くか審議会で判断します。もちろん保護者の承諾は必要ですが、小学校入学前にはどの学級に入るか決まっています。ただ、転校してくる人もいますので、審議会を急遽開催しなければいけないときはあります。

こども課長

補足ですが、現在特別に支援が必要なお子様には、町雇用の支援員を4名配置しています。

古市委員

年度内には支援員の体制は整うということですか。

こども課長

その通りです。

教育長

他にご質問はありますか。

酒主委員

檜葉町英語教育委員会につきまして、目指す英語教育を明確にするという狙いはとても良いことだと思います。確認ですが、川内小中学校の教員が参加されていますが、先方の学校長への共有や任命権者の判断等はしているのですか。

林指導主事

川内村教育委員会へ出向き、英語教育の趣旨をご理解いただきました。また、委員として参加させていただくよう教育長や川内小中学園の校長にもご承諾いただいております。多くの方にご協力をいただきながら進めております。

教育長

その他ございますでしょうか。

(「なし」の声あり)

教育長

ないようですので、次に生涯まなび課から報告をお願いいたします。

生涯まなび課長

<令和 7 年檜葉町成人式について、連携ミュージアム見学について、福島県知事ご視察について、令和 7 年東大落研寄席について、株式会社モルテンによるボール寄贈について、令和 6 年度檜葉町芸能発表会について、令和 6 年度第 3 回檜葉学@ならはについて、檜葉町スポーツ協会事業について報告 >

教育長

< 生涯まなび課長に補足説明 >

生涯まなび課から報告がありましたが、ご質問等ございますか。

古市委員

第 6 回協会会長杯フットサル大会の参加が 8 チーム 80 名の参加者は多いですね。素晴らしいことと思いました。町外の方も参加されたのですか。

生涯まなび課長

町外の方もいます。

古市委員

引き続き、イベント等の告知に力を入れていただければと思います。

教育長

他にはございますか。

(「なし」の声あり)

教育長

ないようですので、次にあおぞらこども園から報告をお願いいたします。

こども園長

< 園児数、令和7年度園児数（予定）、表彰、行事報告、行事予定、子育て支援センター事業報告、園児の様子について報告 >

教育長

あおぞらこども園から報告がありましたが、ご質問等ございますか。

菅野委員

絵本やぬいぐるみを寄贈した企業とはどのような繋がりがあるのですか。

こども園長

貧困地域や被災地域を支援している団体です。他の市町村にも支援しているとのこと
です。

菅野委員

どこに所在がある企業ですか。

こども園長

横浜です。

菅野委員

ありがとうございます。もう一点、表彰された第43回全国児童画コンクールは、児童全
員参加だったのですか。

こども園長

はい。

菅野委員

出展した作品は戻ってくるのですか。

こども園長

戻ってきて本人に返してあります。

教育長

こども園の説明について他にございますか。

(「なし」の声あり)

教育長

ないようですので、報告事項については以上といたします。続きまして、「日程第 5 その他」に入ります。何か提案や質問等ございますか。

酒主委員

檜葉町のホームページで、教育委員会の概要が空欄なので情報が掲載していると良いと思いました。

教育長

早急に対応します。他にございますか。

(「なし」の声あり)

教育長

では、事務局よりお願いいたします。

こども課長

次回の定例会議ですが、2月27日(木)の10時からあおぞらこども園の会議室で行います。

こども園長

これから0歳児のクラスから給食を食べる様子を見学していただければと思います。見学が終わりましたらこちらの会議室に戻って皆様に給食を食べたいと思います。

教育長

それでは以上をもちまして令和7年1月檜葉町教育委員会定例会議を閉会いたします。ありがとうございました。

午前11時12分閉会

令和7年1月30日

議事録署名人 菅野 伯恵

議事録署名人 古市 貴之

会議録調整人 長谷川 美咲